

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 30 DE JULIO DE 1923

NUM. 1137

CAMPAÑAS REFORMISTAS

La mujer costarricense ante el monstruo nacional: el alcoholismo

En la primera reunión de mujeres reformistas, celebrada el martes pasado en el Teatro Actualidades le dieron la primera estocada a ese monstruo antropófago llamado Fábrica Nacional de Licores. Nadie mejor ni más autorizado que ellas—inocentes víctimas del gran vicio plutoniano,—para pedir la supresión de ese centro inmoral y degenerador, agente activo de los presidios y los asilos y causa primera de la agonía de las razas.

En efecto, son las mujeres: la madre, la esposa, la hermana y la amiga las que padecen sin motivo y lloran con corazón las consecuencias del alcoholismo en los hombres.

¿No es el dolor supremo, para una anciana que ya anhela la paz del camposanto, recordar que su hijo, loco por el ron de la taberna, es objeto de estudio para el alienista o en una prisión consume su vida miserable? No es la suprema angustia de una esposa, contemplar sus hijitos famélicos y enclenques, mientras su compañero en los garitos, en las ventas de pudor y en los caños de las calles duerme el sueño de los cerdos? Y para la hermana ¿no es una vergüenza, algo así como la dolorosa comprobación de la Teoría de Darwin, observar esos gestos simios del borracho?

Si, es la mujer—"que colocada donde termina la Tierra y comienza el Cielo"—la que viene por la dignidad de los hombres y la salvación moral de la República.

Para nosotros, que sólo hemos venido a esta lucha para derribar tanta maldad que obstruye los senderos, será un nuevo motivo de batalla el urgente y salvador propósito de las mujeres Reformistas.

ALIRIO ALFARO

¿Desaparecerá con una nueva guerra la moderna civilización?

El famoso novelista e historiador inglés H. G. Wells, comentando las posibilidades de una nueva guerra y sus funestas consecuencias declaró que la próxima conflagración dejará la civilización reducida a polvo y cenizas.

Wells asegura que es inútil que Inglaterra intentase defenderse de las incursiones aéreas mediante la creación de poderosas flotas, pues ni ella ni ningún país de la tierra está libre de ser amenazado de su ataque aéreo, sea cual fuere los medios que adopte.

No hay mejor manera de defenderse que es atacar dice Wells y la lucha futura no se planteará a base de defensas sino de ataque. En las guerras del porvenir una sola bomba bastará para destruir ciudades enteras y un bombardeo aéreo acabará con todo vestigio de vida y civilización.

Cuando la humanidad llegue a ese grado de perfección en el arte de guerrear, la carrera de las armas será absurda, pues ni los guerreros, ni los ciudadanos pacíficos podrán sobrevivir. Por eso nos atrevemos a afirmar que la próxima conflagración convertirá la civiliza-

ción actual en polvo y cenizas. La estrategia de defensa es perfectamente inútil en la actualidad y el único procedimiento razonable es la agresión; Inglaterra está realmente en un estado de indefensión desde el punto de vista aéreo y su único recurso es responder a la agresión con la agresión.

Existen actualmente en la Gran Bretaña un sinnúmero de estrategias mlopes que viven en la creencia de que una poderosa flota aérea sería suficiente para defender nuestro territorio nacional. Esta certidumbre se derumbará al más leve análisis militar y en la actualidad no existe una nación por poderosa que sea en el aire, que puede evitar las incursiones aéreas de sus enemigos.

Wells reconoce que la aviación será el medio de locomoción y transporte vulgar en el futuro y en este sentido apoya toda medida de gobierno que tienda a fomentar su desarrollo.

Este célebre novelista e historiador inglés escribió hace 25 años un libro intitolado "La Guerra de los mundos" y en él predijo el uso de gases asfixiantes como medio de combate.

Al Jefe del Partido Reformista

Nada importa que gente empedernida
Enturbe los clarores de tu frente;
Al águila que vuela imperativa
No le importa que le silve la serpiente
Di a los piratas del honor ajeno,
Que hasta tí no llegará la Impura
Bascosidad cargada de veneno
Porque tu frente significa altura.
Y no temas los azares de la ira
Aunque hierva de zarzas venenosas;
Tus ideas, van segando todavía
Muchas espinas y sembrando rosas.
Así camina sin mirar lo bajo,
Ansando sí, las siderales voces
Y sin temor de la centella el tajo
Para retar las iras de los dioses.

TORCAL BERROVIC

Aerogramas

SAN DIEGO, CAL.—Las órdenes de la marina recibidas hoy contienen importantes cambios en el comando de la flota submarina del Pacífico. El capitán Amón Nelson, será el capitán Geo C. Day, quien tenía el cargo de las operaciones navales de la división de submarinos en Washington, dló bajo su nuevo programa; el Capitán Day, pondrá al frente de las operaciones submarinas al Comandante David Waver que comandaba la base de submarinos en Coco Solo y en este puesto será nombrado el Capitán Brotns.

SHANGAY.—Le Young, quien recientemente abdico la presidencia de China y huyó de Pekín hacia Tient sin, pospuso su viaje con dirección a esta ciudad.

SEATEL.—El Presidente Harding en un discurso pronunciado en el club de periodistas de esta ciudad, después de haber revistado a la flota, dijo: llegará el día en que la seguridad nacional se fundará en la posesión de una armada de primera clase. Durante la revista la flota de batalla formó valla, mientras el "Henderson" pasaba con el Presidente.

PARIS.—La contestación francesa a la nota británica de reparaciones será presentada en Londres el sábado o domingo próximo. Entre las principales declaraciones que contiene, se refieren a las sugerencias británicas y mantiene la anterior declaración de Francia. Bélgica sugiere que la resistencia pasiva de los alemanes debe cesar.

PARIS.—Informes procedentes ayer de Eseo dicen que un tranvía que recorría una de las principales calles de la ciudad, fué volado por

una bomba, pereciendo todos los pasajeros y tripulantes. El tranvía iba comanda do por fuerzas de ocupación belgas. Se han hecho varios arrestos de alemanes que se creen complicados en la voladura del convoy. Esto ha venido a dar más que inquietud que los franceses que tienen que traficar en los tranvías ferrocarriles de la zona ocupada.

MOSCOW.—El Consejo Federal de Comisario ha sancionado un pacto concesionado entre el Estado de Rusia, por un lado y la White Star Hamburg American por la North German Lloyd Company por otro, para un monopolio en el transporte de inmigrantes.

LONDRES.—Según un despacho recientemente recibido aquí hoy de Roma informa que el Cardenal Nicolás Mallin murió en aquella ciudad, a bordo del Henderson. El transporte de la marina norteamericana Henderson que viene de regreso de Alaska con el Presidente Harding y los miembros oficiales de la comitiva, chocó temprano de hoy con el destroyers Zaelling a causa de una densa niebla; aviso fué dado por otro destroyers que escolta el vapor del Presidente; aunque el Henderson sufrió una ruptura en sus costados aun todavía permanece a flote.

Para el Exterior

Hoy salió para el Exterior, el apreciable joven don Emilio Fournier, quien va en vía de estudio. Anoche varios amigos lo despidieron con un hermoso baile.

En Sto. Domingo

El tres de agosto entrante se jugará en la ciudad de Santo Domingo un match de foot ball dedicado al señor presbítero don Francisco Mendoza.

Seamos unidos

Así como el huleiro merodeador se interna por la selva allá cuando el tiempo le indica que debe hacerlo, sangra el árbol que jamás ha cultivado, le extrae la codiciada goma y luego lo abandona, así ese círculo inepto que nos ha venido gobernando se acuerda de la clase trabajadora, de la clase humilde, allá cada cuatro años en época de elecciones; la engaña con halagos llenos de falsía, le arranca el voto que es lo que codicia y luego se olvida por completo de ella.

Este engaño se viene repitiendo hace ya mucho tiempo. ¿Será posible que se repita una vez más? No lo creo. Es notorio ya que esa clase de hombres abnegados, la de los trabajadores, la clase obrera, la que viene siendo la fuerza impulsora del progreso, la que razona y que analiza, ha comprendido que dividirse es debilitarse, que la unión es la fuerza, que el día que nieguen su apoyo a los embaucadores de siempre y aprovechen la fuerza de que pueden disponer con sus votos en pro de su propia causa serán tomados en cuenta y formarán un poder en la República.

Todos los hombres de trabajo, sin faltar uno, deberían estar ya en las filas reformistas, cuyo gallardo jefe es el verdadero defensor de la clase humilde y trabajadora.

Es verdaderamente lamentable y causa extrañeza que a estas horas todavía existan individuos que se dejan engañar y se prestan para que se sirvan de ellos los que se dicen sus amigos hoy y serán mañana sus verdugos; los que pretenden ocultarse tras los nombres que no les corresponden por ser su significado muy distinto a lo que ellos realmente son, como el de agrícolas, por ejemplo.

No se qué impresión rara me causa ver a un obrero, a un trabajador, ostentando la insignia verde; me figuro al inconsciente que un cigajo hacia el peligro y no lo comprende. Es un papel por demás ridículo el que representan estos individuos entre elementos completamente extraños a su clase y a su causa que jamás los tomarán en cuenta si no es como digo, cuando necesitan de sus votos. Es tiempo ya de tener presente el proverbio "La unión es la fuerza" y no olvidar que ésta, bien dirigida, bien encauzada, llega a imponerse, pero esparcida sin organización alguna es completamente nula. De un tiempo acá ya están tomando en cuenta al elemento obrero y es porque ya va siendo más unido formando un núcleo respetable; pero falta mucho todavía: aún se pierden sus voces pidiendo justicia en el vacío formado por la indiferencia de los que se dicen grandes y han sido incapaces de solventar los graves problemas de este país.

JUAN SOLDADO

Don Luis Arteche (CARICATURISTA)

FUÉ FAVORECIDO CON EL

Núm. 1267

DEL OBSEQUIO SEMANAL

Número 44

¢ 25.00

(Veinticinco colones)

EN EFECTIVO DEL ÚLTIMO

DOMINGO

Don Carlos Velásquez Rawson

FUÉ FAVORECIDO CON EL

Núm. 987

DEL OBSEQUIO SEMANAL

Número 13

¢ 10.00

(Diez colones)

DE LOS FAMOSOS

CIGARRILLOS Víctor

CIGARRERIA CENTRAL

La Jornada del domingo La bandera roja, símbolo de Libertad, flamea en toda la República

PALMARFES.—Ayer inmensa reunión de controversia; ante la verdad, pueblo reacciona entusiasmado favor nuestro partido.—**J. VOLIO.**

SAN RAMON.—Día de gala para Reformismo: entrada triunfal con doscientos (200) jinetes y asistencia de dos mil [2.000] personas. Ovación imponente. Oradores tinoquistas cantaron su último miserere.—**AQUILEO ORLICH**
SAN ISIDRO DE HEREDIA.—Reunión Jimenista tornóse Reformista; nuestras doctrinas predicadas con orden y veracidad arrancan de raizal abnencionismo. Oradores Barth, Cortés y Fernández aclamados y aplaudidos.—**CORRESPONSAL.**

SAN MATEO.—Simpática reunión. Directiva en marcha.—**ADOLFO BRAÑA**

OROTINA.—Ayer sábado hemos tenido numerosa reunión, hoy domingo en el Coyolar, nuestros amigos de lucha, escucharon nuestras doctrina y quedaron sumamente satisfechos.—**ADOLFO BRAÑA.**

SAN RAMON.—Triunfo espléndido del Reformismo, pueblo entusiasta. Aplaudió frenéticamente; más de dos mil almas ovacionaron al General Volio. Tinoquismo se exhibió tristemente.—**FLORENTINO LOBO.**

SAN RAMON.—Triunfo abrumador sobre el enemigo que agoniza.—**PEREZ.**

HEREDIA.—Magnífica reunión. Pueblo entusiasmado oyó doctrinas reformistas.—**ENRIQUE CORTÉS.**

SAN ANTONIO DE BELEN.—Hicimos como de costumbre magnífica reunión. Este lugar es un verdadero Puerto Arturo para nuestra nobilísima causa.—**MORA, VALVERDE y MENESSES**

BARBA.—Aquí germina admirablemente semilla Reformista.—**BARRIENTOS**

Comité de Veladas

El Comité Central de Veladas Reformista, hace saber a todos aquellos a quienes pueda interesar, que los espectáculos organizados por ella son exclusivamente a BENEFICIO DEL PARTIDO y que las personas que deseen presenciar el espectáculo cualquiera que sea su condición o calidad no podrán entrar a las Veladas si no van provistas de una entrada COMPRADA EN LA TAQUILLA DEL TEATRO.

Los que contravengan esta disposición emanada del Comité de Veladas, se expondrán a ser rechazados en la puerta del Teatro.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,
J. C. SOTILLO PICORNELL
Presidente.

FRANCISCO DE MENDIOLA
Secretario.

Sociales

Don Alejandro Esquifino ha seguido mejor.

Don Jaime Bennett salió para Panamá.

Para San Ramón salió la señorita María del Rosario Jiménez.

Don Manuel Iglesias se encuentra enfermo en Limón.

Don Hernán Alfaro se encuentra delicado de salud.

Don Bernardo Soto ha continuado mejor de salud.

Don Francisco Aguilar Barquero va mejorando.

Don Guillermo Soto salió para Alajuela.

De Cartago regresó don Ricardo Nanne.

De Puntarenas vino don Juan Honorato Carrillo.

Para Cartago salió don Guillermo Fernández Mora.

Duelo

En el Hospital de San Juan de Dios, dejó de existir la señorita Gladis, hija del señor don Juan Bautista Segura y su señora esposa doña Josefina Rodríguez de Segura.

A sus inconsolables padres les enviamos nuestro más sentido pésame.

Un informe

Hemos recibido un Informe sobre la moneda de plata, sus representantes, los certificados y los billetes.

Trae notas muy importantes sobre la reserva metálica para la emisión de papel.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

BODA ROHRMOSER-VOLIO

Ayer en la Iglesia del Carmen, a las dos de la tarde, se efectuó el matrimonio del caballero don Oscar F. Rohrmoser con la gentil señorita Claudia M. Volio. Después de la ceremonia los padrinos e invitados fueron obsequiados con una recepción en los salones del Hotel Washington.

Fueron padrinos:
El Licdo. don Arturo Volio Jiménez y doña Margarita Rohrmoser de Esquivel, don Gregorio Escalante y señorita Luisa Volio Jiménez, don Guilermo Lahmann y señorita Elena Rohrmoser, don Romano Orlich por sí y en representación del M. I. Sr. Obispo de Santa Rosa de Copán, Monseñor Claudio Volio y Jiménez y doña Celina Mata de Volio, don Aurelio Esquivel y doña Matilde Volio de Volio, don Carlos A. Volio S. y doña Lía Pacheco de Volio, don Ernesto Rohrmoser y señorita Lupita Guardia por sí y en representación de la señorita Isabel Carranza Volio, don José María Macaya y señorita Amelia Montealegre, don Ernesto Montealegre por sí y en representación de don Juan José Montealegre y señorita María Teresa Fábrega, doctor don José Miguel Jiménez y señorita Amalia Volio.

ADHESION DE SIMPATIA

Hoy fue presentado a la Corporación Municipal, firmado por varios empleados del Rastro de esta Capital, el siguiente escrito:

“Los abajo suscritos, empleados, destazadores y empresarios del Matadero Municipal, con todo respeto y movidos por la gratitud y el aprecio que nos merece el actual Administrador, don Juan Bautista Chinchilla, venimos a hacer presente a los honorables miembros municipales, nuestra adhesión de simpatía al señor Chinchilla y a vosotros por la acertada elección.

Creemos que pocas veces haya llegado a nuestras manos una manifestación tan sincera, pero en verdad hemos tenido un cambio tan radical en el orden administrativo a que pertenecemos, que un deber nos obliga a externarla para satisfacción nuestra. En verdad, no hemos encontrado en el señor Chinchilla al patrón o jefe que tiraniza a sus subalternos, sino al amigo cariñoso que comparte con nosotros, guardando siempre la disciplina y manteniendo la armonía que debe reinar entre un cuerpo de trabajadores”.

De las veladas

Los señores Santigosa y Sotillo, que trabajan en el Teatro Actualidades, ensayan al presente el famoso drama “Juan José” de Dicenta, que es una pieza magistral.

El señor Santigosa hará el papel de protagonista de la obra. El día que se lleve a escena este drama, indudablemente estará el Teatro bastante concurrido.

De Puntarenas

De la capital regresó doña Angélica de Boza Mc. Kellar.

La señorita Clotilde Molina vino de Cartago.

El doctor don Sergio Fallas se encuentra enfermo.

Don Marcelino Losilla regresó a la Capital.

Doña María Quiros vino de Chomes.

Don Etanislao Arrea vino de San José.

Enfermo se encuentra Mr. H. F. Purdy.

CORRESPONSAL

El último sorteo

El sábado pasado, en la Tesorería de la Cooperativa de construcción de casas baratas, se verificó el sorteo número 26, resultando premiado el número 587, que pertenece a don Pedro Cimbail Campos, empleado de la Empresa del Tranvía.

Una injusticia

Se comenta mucho la actitud del señor Representante Díaz Barquero, quien hizo trabajos porque se le quite la casa en que vivía la maestra señorita Leonor Guerrero, por tener ésta un voto por el Partido Reformista, en una de sus ventanitas muy censurado ha sido este gesto del señor Díaz Barquero contra una humilde maestra que cultivó la educación de sus alumnos en una modesta escuela de Puriscal.

Mañana en el Actualidades

Mañana concurrirá a la asamblea femenina que se verificará en el Teatro Actualidades, la estimable señorita Angela Acaña, quien tomará la palabra para ilustrar a la concurrencia sobre el actual momento femenino en el mundo.

Camino de Guadalupe

Sabemos que se hacen las gestiones necesarias para arreglar el camino carretero que conduce a Guadalupe. La idea nos parece muy atinada, pues ese camino carretero se encuentra en pésimo estado.

Un boletín

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número 34 del Boletín de la Biblioteca Nacional. Trae un estudio sobre la Costa Occidental de Costa Rica. Un índice del contenido de la Oficina de Canjes en 1923. Datos interesantes sobre el resumen del Salvo de Obras. Trae una lista de las obras adquiridas en el mes de mayo de 1923 y lista de las publicaciones recibidas en el mes de mayo de este año.

Marítimas

Limón 29.—Hoy a las 1.30 horas zarpó para Nueva York, vía Cristóbal y Habana, el vapor estadounidense “Callamarés” de 3.846 toneladas, 134 tripulantes, Capitán, H. Spencer y despachado por la United Fruit Co. Pasajeros: Edward Gorman, John Guilfoyle, Claudio y Edwin Boswell.

Puntarenas, 29 de julio.—Hoy a las 14.20 hs. fondó el vapor estadounidense “Corinto” de 1161 toneladas, procedente de Cristóbal, con dos días de mar de Balboa, 70 tripulantes, Capitán Zastrew y consignado a Felipe J. Alvarado y C^o.

Una mujer agredida

Esta mañana, por el lado de la Soledad, un individuo le dió de puñaladas a una pobre mujer. Parece que el motivo fue la ruptura de un alambre de tender ropa.

Dicho individuo fue conducido al cuartel de policía, en donde guardó arresto por su mal proceder.

Lotería clandestina

Se dice que en la actualidad se vende, clandestinamente, lotería de Nicaragua en esta capital. Esto como se ve, redundará en perjuicio de la lotería de la Junta de Piedad.

Sería conveniente que las autoridades tomaran nota de este asunto.

Nuevo Alcalde

En la Corte Plena, se aceptó la renuncia que presentó el señor Alcalde del cantón de Esparta, don Matías Alfaro Mora. Fue nombrado nuevo Alcalde el señor José Ana Hernández.

La reunión reformista de hoy

Esta noche, en el Teatro Actualidades, se efectuará una reunión ordinaria del Partido Reformista. En ella harán uso de la palabra varios distinguidos oradores de esta capital.

En la Cooperativa

Ayer en la mañana se reunió la Directiva de la Cooperativa y unos setenta miembros de esta sociedad, en el lugar en donde actualmente se encuentran las casas de esta sociedad, y se sacaron algunas fotografías que en breve tendremos el gusto de publicar.

A Limón

Después de varios días de permanencia en esta capital, a donde lo trajeron asuntos de negocios, regresó a Limón nuestro estimado amigo don Juan Manuel Morales, uno de los fieles soldados que cuenta el Reformismo en aquel puerto.

Operada

La apreciable señora doña Amalia Aragón de Odio, sufrió en días pasados una delicada operación.

Su estado de salud es bastante satisfactorio, de lo que nos alegramos muy de veras.

Hogar dichoso

Al hogar del caballero don Emilio Ortuño y su distinguida señora esposa doña Adelia de Ortuño, ha llegado un nuevo y robusto heredero.

A sus alegres padres les enviamos nuestros más efusivos parabienes.

Gira a San Ramón

Mañana publicaremos la crónica de la gira triunfal y gloriosa que hizo el domingo el General Volio en la ciudad de San Ramón.

PROTESTAS

Próximamente se publicarán en este Diario, veinticinco protestas de vecinos de San Juan de Dios de Desamparados, que inconsultamente salieron en las directivas e chandistas.

AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigue donde

José Andrés Coronado

Cigarrillos Lucky Strike

La Flecha de Abaris

Jinete en la luciente flecha de Abaris, llegué al pie de la Esfinge que está allá en lo nebuloso del horizonte, allende los mares.

Al verme, la Esfinge entreabrió sus ojos y despegó sus pétreos labios. Con recogimiento la oí, mientras me recostaba sobre un hacinamiento de aljabas más finas que las que usara Nemrod.

—Huye, visitante,—me dijo con voz limpia y cristalina,—de los hombres doblegadizos y falsarios. Vive solo, haciendo caso omiso de los consejos de dioses y maestros. Los más de los árboles crecen entecos porque viven en rebaños. En cambio, el roble que se yergue solo, es robusto y fuerte. Al igual de la ocarina, en medio de la sintonía general, que se distinga tu propia música interior.

Al pasar una ráfaga de viento, la Esfinge guardó silencio. Más luego continuó:—No ambiciones puestos a los cuales los hombres llegan como los tites a lo más alto de cualquier cocotero: brincando, sosteniéndose del raballo y haciendo muecas. Mira. Un rey no vale nada. ¿Quieren la prueba? Vedle hecho cadáver y cubierto de gusanos. Así un capitalista soberbio; así un zar babiaca; así un presidente pedante. Sufre. El dolor redime y deifica. Cultiva tu alma, tu mente y tu corazón. Da sanas ideas a los mortales, dedica bellos afectos a todos los nacidos y purifica tu espíritu para alcanzar los beatíficos resplandores del Empireo. Sobre el cascarón de la tierra, en día no lejano, únicamente quedarán las formas hondamente sentidas de la idea y las estelas impolutas del sentimiento.

...Y la Esfinge plegó de nuevo sus labios y un suave estremecimiento corrió por la Naturaleza, impresionando todas las cosas...

CARLOS JINESTA

De Puntarenas

Doña Clementina de A costa regresó de San José.

—Del mismo lugar vino la señorita Albertina Mora.

—La señorita Claudia Rodríguez se encuentra en ésta.

—La señorita Luz Chaverri marchó para la capital.

—Para San José salieron don Rogelio Sotela, don Manuel Rodó y don Francisco Bonilla.

—Don Juan Houbrato Carrillo ha seguido mejor.

—Don Enrique Cordero vino de Orotina.

—El Lic don Guillermo Zeledón se encuentra en este Puerto.

CORRESPONSAL

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ése es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, U. S. de A.

Mañana

Mañana, en el Teatro Actualidades, celebrarán una segunda asamblea las damas reformistas con el objeto de tratar del problema del alcoholismo. A esta reunión se invitó a todas las amables simpatizadoras.

Es probable asista a esta reunión la inteligente señorita Angela Acuña.

"El Gris"

Hemos recibido el número nueve de esta amena publicación saeciana mensual. Trae algunos trabajos llenos de aroma religioso y noticias de interés.

Agradecemos el envío.

Onomástico

Con motivo del día de su santo, fue obsequiada con una simpática fiestecita la gentil señorita Anita Ordeñana.

Pensión

El Congreso Constitucional decretó asignar al señor don Juan Pérez Alvarado una pensión vitalicia de sesenta colones mensuales a cargo del Tesoro Público.

El incendio de anoche

Ayer noche, a eso de las siete, varios y repetidos toques de silbato de la policía anunciaron el comienzo de un nuevo incendio en la manzana Norte del Mercado, en las casas que se salvaron en el último siniestro del Pasaje Calderón.

Inmediatamente el Cuerpo de Bomberos, la policía y el público, acudieron a dicho lugar.

Según afirmaciones de las primeras personas que acudieron, el incendio comenzó en el interior de Las Ciudades de Italia. No se puede hacer un cargo concreto, porque hay diversas opiniones.

Presencia de las llamas fueron la bodega del señor don Mauro Pascual, la fábrica de Café y Cacao de los hermanos Castro Ayilés, Las Ciudades de Italia, La Gaviota y La Rosa de Stambul.

Los bomberos hicieron todo lo posible por detener el avance del fuego, pero todos los esfuerzos resultaron casi imposibles.

Todas estas propiedades y los señores que estaban establecidos en ellas, tenían asegurados en diferentes Compañías.

Almacén La Magnolia

Casa Importadora

Especializada en víveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licorres, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.

Rápido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589

APARTADO 911

Próxima boda

El seis de agosto se efectuó en la iglesia del Carmen la boda del señor don Juan F. Forero con la gentil señorita Erna Scholtau house. Por la ventura eterna de los futuros esposos hacemos votos sinceros.

Nuevo heredero

Al hogar del señor don Juan Bautista Castro y su señora esposa doña Clementina Ramírez de Castro, ha llegado un hermoso chiquitín, por lo que felicitamos a sus buenos padres.

Nuevo

Administrador

Don Juan Brenes Avena, por acuerdo de la Cartera de Hacienda, ha sido nombrado Administrador en propiedad, del Monte Nacional de Piedad.

Bautizo

Ayer mañana, en la Iglesia de la Merced, con el nombre de María Della, fué bautizada una niña de don Angel Cavallini y su apreciable señora esposa doña Berta Corrales.

En Pavas

Ayer, en Pavas, se celebró la solemnidad del Santísimo Corpus Christi. Hubo misa a las nueve y la procesión se verificó a las doce de día, con mucha concurrencia.

Boda en Alajuela

En la ciudad de Alajuela se efectuó la boda del señor don José Vázquez Salazar con la muy gentil señorita Luisa Barrantes.

Formulamos votos por la felicidad eterna de los nuevos esposos.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: ₡ 2.00 al mes

Director:

JULIO PADILLA

Redactor:

CARLOS JINESTA

Colaborador:

JOSE MARIA ZELEDON (Billo)

Administrador:

LESMES SAUREZ

APARTADO P. SAN JOSÉ, C. R.

Administración: 7ª avenida E.

Nº 344

Veladas

Reformistas

Todo lo concerniente a estas veladas deberá tratarse por escrito o verbalmente con el que suscribe, quien lo comunicará al Comité.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas, FRANCO DE MENDIOLA, E.E. Secretario.

Recreo de gala

Ayer domingo, en el Parque Central se efectuó a las cinco de la tarde, un recreo a beneficio de la Virgen de los Angeles. La Banda Militar tocó bellas piezas y la concurrencia de damas y caballeros fue muy grande.

Aquileo

Mora Rodríguez

Se hace cargo de cobrar cuentas o alquileres de casas en la Provincia de Limón; ya sea por vía Judicial con poder, o por vía personal. Para más por menores dirigirse donde el zurdo Mora, zapatería.



Conqueror

En nuestra vitrina exhibimos el reloj

GEM

que tiene cuerda para 8 días.

La persona que adivine el día, la hora y el minuto que se pare, recibirá una magnífica NAVAJA GEM, de seguridad, como obsequio.

Pase a registrar su nombre en esta semana

J. P. ARANGO Y Co.

Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPARTOS:

LA INDIA Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de Paris

MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono N. 143

San José, Costa Rica

CAFIASPIRINA

Es LO ÚNICO QUE ALIVIA INSTANTÁNEAMENTE LOS TERRIBLES DOLORES CAUSADOS POR LA GOTA, A LA VEZ QUE CONTRIBUYE A SU CURACIÓN.

TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA

BAYER

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kington, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

LA NOVEDAD DEL DIA

Caramelos de leche con postales artistas de Cine Mundial
Colección de 120 A 10 cts. paquete
De venta en todas partes

Unico depósito al por mayor en el Almacén de
Tomás Fernández

Para la finca como para la ciudad el mejor camión es el **FORD**



El carro liviano, fuerte y mas económico que hasta ahora se ha conocido.

J. P. Arango & Co.

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

CORSE WARNER

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde
JOSE ALVARADO

La Bella Jardinería
Usa el mejor IVORI (N. tante)

CORREOS

El viernes próximo a las 7 30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol, Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "Coronado"

El próximo sábado a las 7:30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Méjico, Australia, Nueva Zelandia, Nueva Caledonia, Tahití, Fijí y Kook Islands, Hawaii, China, Japón, Filipinas, Alaska, California, Texas, San Luis, Kansas, Chicago y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, Africa, Turquía, Europa y Canadá vía Nueva York; Sud América y Antillas, vía Cristóbal y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense "Pastores"

Paquetes Postales

Inglaterra, jueves a las 14 horas por el vapor "Coronado"; Canal Zone, Panamá y Estados Unidos, viernes a las 14 horas por el vapor "Pastores".
San José, julio 30 de 1923.

Notas de Administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscriptores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspendemos el envío del periódico.

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:

- Litro \$ 2.40
- Botella 1.80
- 1/2 botella 0.90
- 1/4 botella 0.50

Vendo este negocio porque tengo viaje para los Estados Unidos.
100 veras al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

Anúnciese en LA PRENSA

Un sello de lejanía

Aquellos días como las hojas arrancadas al calendario de otro tiempo, los encontré una tarde, como un montón de sueños melancólicos que fueron un poema.

Triste dolor de la melancolía, dolor escapado del fondo de las cosas; viejas saudades en el matiz informe de los tiempos; puro romanticismo de una anemia de siglos, en un desmayo enfermo de ópalos al sol.

Las misivas de amor que amparaban las carillas y los besos, en que hasta el tiempo parecía poner un sello de alegría, se tornaron dolorosamente amarillas, como largos recuerdos, como añoranzas, y en que a veces por la ventana frágil de los olvidos, se asoman, con un rostro cadavérico, con una neurosis, con una fría voz que viene

de profundis y parece que gritan o como si vinieran de otro mundo se levantan de la pura tierra o aparecen con un matiz inexplicable que llega a nuestros ojos y tras pasan el alma.

En un desordenado hacinamiento de papeles, en una caja antigua he guardado tantas cosas y por sus rendijas he mirado un escape de amargura, como lo que miramos un día por nuestras ventanitas de la cámara oscura, pasar y alejarse en un viaje sin término...

Guardamos en esa cámara una película fotográfica como echada al olvido por una espiritualidad y por horror a los bárbaros materialismos, pero cuando nuestras intenciones lo quisieron a la luz solar—sólo a nuestros ojos de asceta contemplarlo,

se veló; de ahí esa honda palidez que hace un dolor de siglos, las grandes neurosis que se pusieran en las almas hiperestésicas y lo que por el tiempo flotante de otra época, puso un sello de lejanía.

Eran los miosotis de aquella virgencita pálida en donde pusimos el doble romanticismo de nuestras almas.

Y después, con un delirio de ensueños, con una psicosis de larga gestación, mi espíritu por los divinos senderos del Recuerdo lo torné leyenda, arrojada en la caja antigua como las hojas que un día encontré arrancadas al calendario de otro tiempo, como un montón de sueños melancólicos que fueron un poema.

ARMANDO OCÓN

29—IX—21

UNA VENTAJA

para los que compran al contado

Estando ya favorecidos nuestros clientes de crédito con el más ventajoso sistema de Clubs, deseamos favorecer también a los que compran al contado con el plan siguiente:

Todos los meses jugaremos 20 números de la Lotería del Asilo Chapul, los cuales daremos a conocer por la prensa el domingo anterior al sorteo.

Después de jugada la Lotería hare-

mos una rifa pública en la tienda, que decida cuál día del mes anterior es el favorecido para repartir proporcionalmente al valor de cada ticket, el total de los premios obtenidos con los 20 números de lotería.

Del 1º de agosto en adelante, exija y conserve el ticket con la fecha del día.

Tenga presente que por cada colón de su compra puede obtener hasta \$ 100.00.

TIENDA ROMERO

LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en LA BODEGA de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martínez y Co.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

Anúnciese en LA PRENSA

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNARDAS

Gantina - Café - Chocolate

Asco esmerado y magnífico servicio
La preferida del público
Avenida Central

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.